

COUJAGE CIVIL — HONNEUR — PATRIE — LIBERTE
GAITÉ — SANTE — BIEN-ETRE — SAVOIR

PROGRES

LE FANTASQUE,

JOURNAL CRITIQUE, INDUSTRIEL, LITTERAIRE ET NATIONAL, DES DEVOIRS, DES DROITS
ET DES INTERETS CANADIENS.

Je n'obéis, ni ne commande à personne; je fais ou je veux, je fais ce qui me plaît, je vis comme je veux et je meurs quand il le faut.

Imprimé et Publié par

N. AUBIN, Rédacteur.
Wm. E. ROWEN, Imprimeur.

No. 32, Rue St. Jean, Haute-Ville.

Ce journal paraît deux fois par semaine, le MERCREDI et le SAMEDI. L'année du vol. se compose de 90 numéros, et se devise en trimestres de 24, sans périodicité annuelle. — Le Prix d'abonnement est de 2 piastres par année payable trimestriellement d'avance. — On ne reçoit pas d'abonnement, pour moins de six mois. — Le prix du port par la poste est un piastre pour toute la province. — Toute communication demandée sur réclamations, devront être affranchies. — On inscrit gratuitement tous les documents d'utilité et d'intérêt publics; ceux qui sont manifestement personnels ne seront admis que moyennant remboursement de 2 sous partagés.

Parties Annonces. Première insertion, 6 lignes et au dessous, une demi page. — Au dessus de 6 lignes, 8 sous la ligne. Chaque insertion suivante se fait au quart des prix ci-dessus. — Les annonces non accompagnées d'ordre sont continuées jusqu'à avis contraire.

PRIMES. On donne le journal gratis aux personnes qui fournissent des dénonciations au montant de quatre piastres. Celles qui en insèrent pour dix plus trois ont droit en prime à deux ouvrages d'impression pour la valeur de 2 piastres. — On déduit moitié aux encadrements, et jurements en outre. — Les agents reçoivent la feuille gratis.

Mélanges littéraires.

La mère en permettra l'éducation à ses filles.

LE PARTIÈRE D'UN THÉÂTRE.

Chouïssez le théâtre qu'vous serez le plus agréable, mais, cependant ne prenez pas un parti dans lequel les femmes sont admises; ceux-là ne vous conviennent pas; François, Ier, a dit qu'un sans femme était un printemps sans roses; mais en vérité, ces roses sont tout au plus placées dans le printemps; mais, il débute, et plusieurs autres fleurs, dont celles de l'amour, le mettent à fleur; mais, ces roses sont ordinairement les plus fraîches et les plus suaves qui vont au spectacle; au plaisir.

Ecus avons donc un parti; l'opposition; nous ne prondons un commencement du spectacle, avant qu'il soit entièrement plein.

Du reste, nous avons des partisans qui en le sont jain au même, lorsque le spectacle est avancé; il y en a d'autres qui ne sont bien garnis que les soirs de premières représentations.

Ces derniers, comme ils voulent être débarrasser de leur solitude habituelle, ils sont bousés comme des ours, par un temps de plus; on ne les voit plus de monde qu'il n'en peut avoir; mais, qu'il n'en devrait tenir; bien entendu, que ceux qui seront au milieu de cette huit, auront besoin de se débarrasser de prendre leur maladeur dans leur corps, et de faire de leur corps, qui leur est défendu, à moins d'exception, l'écaille du mal; un Aesculape, un Hippocrate, et de pourvoir à ces derniers de fer, dumpter et contenter les mouvements de ses volontés.

Quand vous êtes entré dans un parti, alors, la foule, est comprise; où les parties sont incombrées, ou toutes les issues sont parfaitement bouclées, vous devez vous résoudre à bien plus sortir; malgré l'envie pressante que vous pourriez en avoir; si cependant vous ne pouvez résister au désir de prendre Part, de respirer un moment dans une atmosphère moins épaisse, alors, pourrez-vous, à votre place, pour rentrer dans ce formidé parti, se jeter des élus et des Romains, il faut attendre à faire une petite partie de bateau avec les personnes énassées à la partie? Ce n'est pas toujours agréable; surtout si vous n'êtes pas sûr de vous; mais, je le jure, l'ennui, ce sont quelques échecs de moins, que vous endurez.

Mais la partie que l'on domine, les vainqueurs, est parfaite. N'importe, tous leurs combats, vous avez à peu près vaincu, c'est-à-dire que vous vous êtes fait jurer entre plusieurs personnes, et que vous laissiez pas de débarquer; ensuite pour ce débarquement, de vous faire plus promptement, ou trop rapidement à entrer ce qui signifie que l'on vous laisse en arrière; vous tombez sur plusieurs îles dont vous vous servez comme de point d'appui pour regagner votre banquette. Après avoir fait ainsi quelques temps, sur ces îles vaines, qui ne sont pas, en effet, à vos sous, soutenus, vous parvenez à regagner votre place, que l'on a prise pendant votre absence. Mais vous reconnaissiez un voile, et vous dites: « Polis la! »

L'intrus qui est venu se mettre à la place que vous occupiez ne vous répond pas, et à l'air de quelqu'un à la galerie. Vous vous impa-

tientez, vous posez ce monsieur, qui répond: « Je suis là. Alors je te retourne et vous dîte: »

« Quevez qui me prie que j'étai, voire que j'sois? » Alors vous faites un peu d'autre chose?

Il n'avait rien laissé, parce qu'on ne retrouve pas toujours ce qu'on laisse dans un parti; mais voilà monsieur, qui vous dise que j'étais à côté de lui.

Celui dont on l'avoue le témoignage est un de ces personnages qui échouent de se promener en ayant parti pour quelquepart. Il répond, en se gratifiant le nez: « Ah! vous êtes bien, ma foi, c'est possible. Mais quand il y a tant de monde, on ne peut pas remarquer toutes les personnes qui vont entourer. Tout cela nous va sans faute pas, vous tenez, mais je vous rapposez, vous n'auriez pas, en vous étendant, que je veux une idée! »

L'opérateur ne cède pas; en général, les gens qui se mettent à la place d'au autre n'ont pas pour habileté de la la rester, ayant de se rendre à l'opéra, ou à l'assemblée, ou à la réunion, ou à la réception, toutes les personnes qui sont dans le parti, et ils sont décidés, à la réunion, ils se rappellent que la succès justifie tout, maximum qu'il n'est pas nœve, mais qui est de ceux qui sont usuriers.

Ces messieurs s'échauffent, des mots piquants sont échangés; la querelle va devenir aigre, déjà on a entendu murmurer ces phrases: « Je suis l'Anglais... vous êtes l'Anglais... ça ne peut pas s'arranger... » Mais les rois qui n'aiment mieux voir la pièce nouvelle que d'avoir à entendre une querelle, se serent un peu de ce qu'ils ont été au coeur à ce que ces deux messieurs poisen's assaillir; alors chacun ayant une place, là-moit, de la dispute n'existe plus; un se décale, on s'apaise, et peut-être est bien vite oublié, d'autant plus qu'il est très commun dans le parti d'en théâtre.

Il y a quelques partisans qui sont toujours pleins, même lorsqu'ils ne jouent pas une pièce nouvelle, eux-là sont les heureux du siècle, et en général on remarque qu'ils sont les moins méchants. Pourtant, une telle aisance assez facile à expliquer, les libraires qui il y a toujours beaucoup de monde, doivent être également ceux, du monde, qui l'amusent le plus; et n'ont-on pas évidemment, quand on est heureux, et l'on est très heureux, quand on s'amuse? Encore une maxime qui n'est pas neuve, mais celle-ci est consolante.

C'est une singulière chose qu'un partié de théâtre, pour celui qui pourrait observer, écouter, que devoir à faire, combien de types sont canards dans le parti, et dans la partie, à côté de quelques-uns avec qui, durant la soirée, vous avez échangé quelques mots, ne se renouvelera pas, jamais.

Vous ne rencontrerez plus cette personne avec qui vous avez passé pendant quelques heures et dont les romances, les sélections, les pitances vous ont fait oublier la longueur des récits.

Vous regrettez de ne point savoir quel était ce monsieur; vous êtes charmé de le retrouver encore.... Vous espérez que le hasard vous remplacera près de lui. Mais, non. Vous

allez presque tous les soirs au spectacle, ce monsieur y va tout aussi souvent de son côté, et cependant nous ne vous avons pas vu plus.

Mais, au réveil, vous ne pouvez entrer dans le partiéro d'un théâtre, sans qu'un individu enjoué, remuant, insouciant, et bavard, et dont vous avez déjà vu le malheur d'être votre voisin, ne vienne se planter contre le mur de votre voisin. O c'est le hasard qui le veut ainsi, mais il nous est toujours favorable.

Vous croyez peut-être que le même moisf a conduit dans cette salle tous les hommes que vous voyez; assemblés dans le partiéro; qu'ils sont venus parce que le spectacle annoncé leur promettait une soirée agréable? Désiriez-vous! l'apprécier ces personnes qui sont, en effet, attirées par les pièces que l'on joue, combien se trouvent par, par tout autre motif!

Ainsi, ce minimum que vous voyez là-bas dans le coin, avait un rendez-vous avec un ami; pour cause d'un placement de fonds; c'est pour lui aussi évidemment; mais son ami n'est pas venu au rendez-vous. » Après avoir attendu longtemps à l'entrée d'un théâtre, sans es de rendre à l'opéra, ou à l'assemblée, ou à la réunion, ou à la réception, toutes les personnes qui sont dans le parti, et ils sont décidés, à la réunion, ils se rappellent que la succès justifie tout, maximum qu'il n'est pas nœve, mais qui est de ceux qui sont usuriers.

Ces messieurs s'échauffent, des mots piquants sont échangés; la querelle va devenir aigre, déjà on a entendu murmurer ces phrases: « Je suis l'Anglais... vous êtes l'Anglais... ça ne peut pas s'arranger... » Mais les rois qui n'aiment mieux voir la pièce nouvelle que d'avoir à entendre une querelle, se serent un peu de ce qu'ils ont été au coeur à ce que ces deux messieurs poisen's assaillir; alors chacun ayant une place, là-moit, de la dispute n'existe plus; un se décale, on s'apaise, et peut-être est bien vite oublié, d'autant plus qu'il est très commun dans le parti d'en théâtre.

Cet autre à dire c'est un traiteur avec un ami; ces messieurs sont mis en gaîté, ils se sont donné une petite pointe, et ils sont donc évidemment assis dans cette salle pendant que l'on joue, ils tiennent une conversation même en que l'on jouait. Mais, du jeu d'école, ou la pièce, il pense toujours à ses affaires, à ses préoccupations de fonds; et après le spectacle, il croit qu'il sera difficile d'embarasser pour vous dire ce qu'il a joué.

Cet autre à dire c'est un traitor avec un ami;

ces messieurs sont mis en gaîté, ils se sont donné une petite pointe, et ils sont donc évidemment assis dans cette salle pendant que l'on joue, ils tiennent une conversation même en que l'on jouait. Mais, du jeu d'école, ou la pièce, il pense toujours à ses affaires, à ses préoccupations de fonds; et après le spectacle, il croit qu'il sera difficile d'embarasser pour vous dire ce qu'il a joué.

« Mon Dieu que c'est mauvais! »

Demandez-leur ensuite ce qu'ils ont vu, ce qu'ils ont à jout, et ils se sentent aussi embarrassés que le monsieur au placement.

Voilà un spectateur qui paraît bien artificiel, qui semble ne point perdre un mot de la pièce. C'est un homme, d'une trentaine d'années, fort bien mis, assez joli garçon, mais dont la figure est sévère, et toute sévère. « Vous croyez que celui-là serait en état de faire le rôle de une critique raisonnée de l'ouvrage que l'on joue en ce moment... Vous n'y êtes pas.

Ce monsieur est marié; il a une femme jolie et coquette. Il est bien fatigé que l'on aille sans lui; et cependant nous voulons des femmes laides qui sont coquettes aussi. Ce monsieur est jaloux, c'est un malheur, c'est plus qu'un malheur, c'est une misère. Quand on est jaloux, on est donc malheureux et infirme, et quelques fois on est encore plus malheureux et plus infirme. Cela lui arrive à cause de son ordinaire. Ceci est une faute, quand vous êtes en mensonge, il ne fait rien changer à vos habitudes, les jolies, aiment beaucoup

Ce monsieur est donc resté trop loi; il a trouvé chez lui, avec sa femme, un de ses amis qui, dès puis quelque temps, a pour lui une recrudescence